

Discurso inicio de gestión. Dra. Verónica Giubergia, Presidente de la SAP

EL NIÑO ARGENTINO Y SUS CIRCUNSTANCIAS: DESAFÍOS QUE ENFRENTA EL PEDIATRA

La vulneración de los derechos de los niños

Los "Objetivos de Desarrollo Sostenible" enunciados por la ONU, a los que adhiere nuestro país, establecen las prioridades de crecimiento global para el año 2030. Cinco de los 17 objetivos, impactan directamente en la niñez y adolescencia. Aún están lejos de cumplirse.

Hoy la SAP observa con profunda preocupación cómo, con motivo de la situación social y económica, se siguen afectando como desde hace años, las poblaciones más vulnerables. Sus derechos no están en la agenda de las políticas públicas desde hace décadas.

En 2012, año en que inicié mi gestión en la SAP, en el marco del CONARPE, se mostró un informe elaborado por SAP y UNICEF en base a estadísticas oficiales, mostraba que el 10,2% de los niños se encontraban en situación de pobreza y 2% en situación de indigencia.

Hoy, 13 años después, datos del Nuestro Observatorio en base a datos oficiales del segundo semestre de 2024, muestran que el 51,9% niñas, niños y adolescentes se encuentran en situación de pobreza y 11,5% situación de indigencia. En las estadísticas que expresan promedios, se ocultan cifras más contundentes de desigualdad de oportunidades.

Alimentación

La emergencia alimentaria, que existe en nuestro país desde 2002, representa una situación que expresa crudamente la inequidad social, afectando especialmente a la infancia. Entre 2010 y 2017, 20% de la población de niños y adolescentes presentaba carencias en cantidad y calidad de los alimentos consumidos por problemas económicos. En 2024 esta cifra alcanzó al 35,5%. El hambre en general y en especial de un niño es inadmisible.

Vacunas

Datos del observatorio de la SAP muestran que las vacunas aplicadas en lactantes para completar el esquema primario, siguen siendo iguales o inferiores al 80%, 15 puntos por debajo de la meta óptima del 95% necesaria para alcanzar una cobertura universal o de rebaño:

- -1/4 niños queda sin vacunar en Argentina
- -1/5 no está vacunado con vacuna triple viral
- -1/4 niños no está vacunado contra neumococo
- -50% de las adolescentes de 11 años y 60% de los varones no recibieron vacuna HPV



Educación

en un mundo mejor

El impacto de la pobreza y la exclusión social se agiganta cuando se pone la mirada en la infancia y su incidencia en la educación. Las políticas educativas actuales no garantizan la continuidad escolar y la calidad de la educación primaria y secundaria en un entorno de pobreza y marginalidad en la que hoy se encuentran muchos de las NNyA del país. Un niño de 3 a 5 años en el estrato social más bajo tiene 3,5 veces menos posibilidades de asistir a un centro educativo en comparación con sus pares en el estrato medio o alto. Un adolescente del estrato más bajo tiene casi 5 veces más probabilidades de estar fuera de la escuela o con sobre-edad en comparación con sus pares del estrato medio-alto y 53,6% de ellos no asiste a la escuela secundaria.

Los adolescentes y el consumo problemático

Los mayores riesgos actuales entre los adolescentes son las adicciones y los consumos problemáticos. La mitad de los adolescentes de 16 a 17 años bebieron alcohol en los últimos 30 días. Resulta alarmante que 4 de cada 10 adolescentes haya probado alguna droga ilegal antes de los 14 años:

- -1/6 ha tenido acceso al consumo de marihuana.
- -1/5 fuma.
- -7,1 % usa cigarrillo electrónico y 14 % probó alguna vez.

En paralelo se ha generalizado la violencia urbana, coincidiendo con el aumento del consumo problemático. El fenómeno de la venta de drogas afecta al 61,1% de las NNyA que viven en barrios marginales.

El embarazo adolescente es otro desafío pendiente. En Argentina el 70,8% de los embarazos en adolescentes de entre 15 y 19 años no son intencionales.

El trabajo doméstico intensivo de adolescentes al cuidado de sus hermanos que pierden la escolaridad, y la participación en el mercado laboral de NNyA es preocupante. La Ley Nacional N° 26.390 prohíbe taxativamente el trabajo infantil en menores de 16 años. Hoy, el 10% de la población entre 5 y 15 años realiza alguna actividad económica o estrategia de supervivencia, sea ésta remunerada o no, llegando al 12,8% en el estrato social más bajo.

Las emergencias de salud mental y conductual están aumentando entre los niños y jóvenes. En Argentina, se suicidaron 383 adolescentes en el año 2020, 9 de cada 10 se produjeron entre los 15 y los 19 años. Reducir el estigma en torno a las enfermedades de la salud mental y garantizar el acceso a servicios de salud de calidad es un derecho que se debe respaldar.



El Observatorio de la Infancia y la Adolescencia de la Sociedad Argentina de Pediatría, a cargo de la Dra. Angela Gentile, como les he mostrado, desempeña un papel crucial al proporcionar información accesible y análisis epidemiológicos detallados, lo que permite generar acciones concretas para proteger a la infancia. Las cifras están. Se deben planificar las acciones en consecuencia.

EL PEDIATRA ARGENTINO Y SUS CIRCUNSTANCIAS: DESAFÍOS A LOS QUE SE ENFRENTA LA SAP

Ejercicio profesional

Esta Comisión Directiva ve con gran preocupación la situación crítica que viene atravesando la salud pública infantil en general y en especial, el ejercicio profesional del pediatra en todo el país. Históricamente, la pediatría y sus diversas especialidades han experimentado un extraordinario desarrollo. Dentro de los hitos puede mencionarse la fundación de la SAP en 1911, de las más antiguas del mundo; y la labor de referentes históricos como los Dres. Juan P. Garrahan, Ricardo Gutiérrez, Pedro de Elizalde, Carlos Gianantonio, entre otros y el temprano establecimiento de hospitales pediátricos y hospitales generales con servicios de pediatría públicos y privados que, asimismo, han funcionado como centros de formación. Y más cerca en el tiempo, la inauguración del Hospital Garrahan en 1987, que marcó un antes y un después gracias a una concepción innovadora en el cuidado de la salud infantil.

La crisis del ejercicio profesional tiene hoy carácter histórico, nacional y general afectando tanto al sector público como al privado. Más del 60 % de los 20.000 socios que conforman la SAP, son pediatras que hoy se desempeñan en hospitales públicos de diversas regiones del país; 75% con múltiples empleos simultáneamente, públicos o privados.

El pediatra enfrenta una situación crítica marcada por:

- -El pluriempleo, la precarización y la vulneración de derechos laborales por parte de las empresas de salud, los gobiernos nacionales y provinciales y
- -La falta de relevo generacional. Las nuevas generaciones de médicos, enfrentados a las difíciles condiciones que atraviesan sus colegas, no eligen a la pediatría como especialidad.

A esto se suma la disminución sostenida de la tasa de natalidad —de 17,9 nacimientos por mil habitantes en 2010 a 12,9 en 2021, y apenas 7,7 en la Ciudad de Buenos Aires en 2023—. Menos nacimientos no significan menos trabajo pediátrico: los pacientes son más complejos, las enfermedades crónicas más frecuentes y las demandas familiares más diversas.



Asimismo, se debe profundizar el trabajo iniciado sobre la edad de atención pediátrica, tanto en el ámbito público como en el privado, consolidando una visión integral desde el feto —como paciente— hasta los 18 años, incluyendo su adecuada transición al sistema de adultos.

La SAP seguirá trabajando en el ejercicio profesional con todos los recursos disponibles. Hoy observamos cómo van tomando fuerza grupos de pediatras que, respetando sus características regionales, ponen en agenda las dificultades que atraviesa la pediatría. La Dra. Natalia Gamba (Filial Santa Fe) desde CD, junto al comité de Ejercicio profesional al que todos los socios están invitados a participar, tendrán como responsabilidad llevar adelante los objetivos trazados a corto y largo plazo:

Como acciones a corto plazo planteamos:

-Brindar asesoramiento a quienes deseen iniciar el camino del reconocimiento local de su ejercicio profesional desde las filiales, regiones y región metropolitana, según las particularidades de cada región, entendiendo que la sociedad de pediatría no es un gremio ni un ente gestor. Es una entidad asesora definida, según su Estatuto.

Debe entenderse además que la realidad del ejercicio profesional excede a CABA y a región metropolitana. Es un problema de los socios de todo el país.

- -Actualizar el Nomenclador Nacional de Pediatría (NNP) de la SAP,
- -Promover el Reconocimiento por capacitación a través de la certificación y recertificación de los profesionales.

A largo plazo:

- -Fortalecer la unión de las diferentes organizaciones del país.
- -y finalmente, unificar la base de la Unidad Pediátrica (UP) tratando de establecer un criterio común que se adapte a diferentes regiones y realidades.

LA EDUCACIÓN CONTINUA

El 81% de los socios de la SAP se encuentran entre los 26 y los 65 años. Se trata del grupo con mayor participación e interés por las actividades de formación profesional continua. Por este motivo, hace 2 meses bajo la presidencia del Dr. Javier Indart de Arza, se creó



en un mundo mejor

el Departamento de Educación Continua de la SAP, a cargo del Dr. Juan Bautista Dartiguelongue.

Este Departamento estará en íntima relación con la Comisión Directiva a través de la Secretaria de Educación Continua, Dra. Mariana del Pino (Región Metropolitana) en colaboración con la Dra. Jimena Dri, vocal (Filial Mendoza), quienes participarán en interacción dinámica con el Director del Departamento.

Sus líneas de trabajo, se desarrollarán en colaboración con el Consejo de acreditación de espacios de formación (CAEF) a cargo de la Dra. Fabiana Molina, con el Consejo de Evaluación del profesional (CEP), a cargo de la Dra. Carolina Pascual, con el área de congresos a cargo de la Dra. María Eugenia Cobas, con el Programa Nacional de Actualización Pediátrica -PRONAP-, a cargo de la Dra. Roxana Martinitto, con el área de Publicaciones a cargo del Dr. Fernando Ferrero y con la Secretaría de Comités, grupos de trabajo y subcomisiones a cargo de la Dra. Andrea Exeni.

Asimismo, se avanzará en la capacitación en inteligencia artificial y en estrategias de simulación, dos líneas prioritarias para esta Comisión Directiva.

Entre las acciones estratégicas se encuentran:

- -Desarrollar programas de mantenimiento de la certificación profesional, en articulación directa con el CEP.
- -Establecer alianzas estratégicas con universidades para la certificación universitaria del título de pediatra y promover de este modo el examen de pediatría y de especialidades de la SAP.
- -Ampliar y mejorar la oferta educativa de los programas de formación de residentes mediante estrategias flexibles y multimodales como simulación, talleres, encuentros expositivos y cursos autoadministrados.
- Continuar con el desarrollo de las APP SAP de crecimiento y desarrollo, vacunas y vademécum.

CAEF

La acreditación de residencias asegura una formación de calidad y con lineamientos curriculares universales. Desde el año 1997 la SAP inició el camino a través de la Subcomisión de Acreditación de Residencias conformando en 2011 el Consejo de Acreditación de Espacios de Formación (CAEF) cargo para el que fuera recientemente designada la Dra. Fabiana Molina

En los últimos años se observó una disminución sustancial de acreditaciones y reacreditaciones de espacios de formación, profundizado por la post pandemia y por decisiones estratégicas de los sucesivos gobiernos, poco entendibles. Aspiramos a revertir esta situación con distintas acciones:



- 1.- Posicionar a la SAP a través del CAEF frente al Ministerio de Salud de la Nación y los Ministerios de Salud Provinciales como entidad evaluadora experta de los espacios de formación pediátricos.
- 2.-Acreditar y/o renovar la acreditación de los Centros de Formación de Clínica Pediátrica y Subespecialidades Pediátricas en todo el país, siguiendo estándares aprobados por la Sociedad Argentina de Pediatría junto a las autoridades de aplicación de cada jurisdicción.
- 3.-Facilitar a través de las Filiales y Regiones que correspondan, los acuerdos de la Sociedad con los organismos de ley que permitan el logro de los objetivos a nivel local.

Para ello ya hemos conformado una Red Federal con equipos técnicos para satisfacer estas demandas tanto en CABA como en Provincia de Buenos Aires y el resto de las regiones.

Las Filiales

en un mundo mejor

La SAP congrega a sus socios a través de 47 Filiales y 1 Delegación, organizadas en 9 Regiones en todo el país. Las filiales son la clave para el armado de la SAP. Sin ellas la SAP no se sostiene.

El equipo, liderado por el Secretario de Regiones, Filiales y Delegaciones, Dr. Nicolás Molina Favero (Filial Necochea), con el apoyo del Dr. José Cárdenas, vocal (Filial Río Uruguay), con el acompañamiento de la Vicepresidente 2da, Dra. Cinthia Bastianelli (Filial Salta), tendrá como misión profundizar los vínculos con el interior del país.

Para ello entre otras iniciativas, vamos a desarrollar reuniones semestrales de gestión de la Comisión Directiva de EM en las filiales. Asimismo, vamos a seguir recorriendo las residencias de pediatría de todo el país.

Seguiremos promoviendo la participación federal en las 6 jornadas regionales de este próximo bienio, en el desarrollo articulado de educación continua entre las regiones y en el armado de las propuestas del Consejo Consultivo, órgano conformado por los Directores de las 9 regiones del país, que rige las líneas estratégicas de la sociedad.

Los Comités, Grupos de Trabajo, y Subcomisiones

La SAP cuenta con 26 Comités Nacionales, 10 Subcomisiones y 13 Grupos de Trabajo, además de los comités que integran las filiales de nuestra sociedad.

El equipo liderado por la Dra. Andrea Exeni perteneciente a la Región Metropolitana, tendrá la misión de interactuar con los referentes de los equipos técnicos, que son líderes nacionales en sus respectivas especialidades.

En esta gestión, a través de la elaboración y actualización de guías, recomendaciones y consensos, continuaremos impulsando el desarrollo de información científica para los profesionales. Cada Comité, Subcomisión o Grupo de Trabajo podrá llevar adelante actividades académicas bajo el



formato de Semana Científica, como hasta ahora. Pero ya no tendrán que esperar 3 años para actualizarse. En articulación con el Área de Congresos, junto a su Directora la Dra. María Eugenia Cobas, hemos decidido poner a disposición las sedes SAP Coronel Díaz y Salguero, a quienes quieran o necesiten el espacio para desarrollarlas. Estas actividades bajo el formato que cada Comité, Grupo o Subcomisión desee, se podrán efectuar durante todo el año, con la participación de expertos nacionales o del exterior, en este caso a través de plataformas virtuales.

Las Relaciones Institucionales

La SAP mantiene desde hace años una sólida red de convenios con instituciones científicas nacionales e internacionales y con Fundaciones y ONG. Las relaciones intersocietarias tienen ventajas concretas que esperamos desarrollar más profundamente, como el acceso a programas de capacitación conjunta, intercambio de experiencias clínicas y de investigación, participación en guías de práctica consensuadas y una mayor visibilidad de la pediatría argentina en la región y en el mundo. El Dr. Gastón Pérez (Región Metropolitana), a cargo de la Secretaria de Relaciones Institucionales tendrá la misión de gestionar los objetivos prioritarios para la próxima gestión.

Los Medios y la relación con la comunidad

La difusión de información es una de las herramientas más valiosas con las que cuenta la SAP. La Dra. Angela Nakab, Secretaria de Medios y Relaciones Comunitarias (Región Metropolitana) en colaboración con la Dra. María Julieta Rosso, vocal (Filial Córdoba) tendrán como misión optimizar la comunicación sobre temas estratégicos que acerquen la pediatría, al día a día de quienes crían y cuidan. Aspiramos a consolidar la presencia institucional en redes sociales, y nuestra página web, ampliando el alcance de nuestros mensajes con contenidos de calidad y lenguaje adaptado a cada audiencia.

Proponemos acciones innovadoras como: Red SAP Conecta: Voces que Cuidan, con voceros regionales formados en comunicación para actuar en medios y redes con respaldo institucional; Alerta SAP, conformado por un equipo de respuesta rápida para comunicar la posición institucional ante temas urgentes; Pediatras que Inspiran: serie audiovisual con entrevistas a pediatras sobre su experiencia humana y profesional, entre otras.

El equipo se termina de conformar con los miembros de la Mesa Ejecutiva, Dres. Elizabeth Bogdanowicz, vicepresidente primera, Cinthia Bastianelli, vicepresidente segunda, Manuel Roca Rivarola, Tesorero, Lucrecia Arpi, Secretaria general y Florencia Lución, prosecretaria general.



en un mundo mejor

Asimismo, tenemos el privilegio de estar acompañados por un Comité de Honor de excepción que aportará su mirada desde otro ángulo al de la gestión diaria, integrado por los expresidentes Dres. Margarita Ramonet, Javier Indart de Arza, y Rodolfo Pablo Moreno y los miembros honorarios nacionales, Dres. Manuel Vivas, Juan Carlos Beltramino y Daniel Miranda. Sus aportes serán siempre bienvenidos, así como los de los miembros del Órgano de Fiscalización, Dres. Omar Tabacco, Claudia Vaccarelli y Alejandro Pace, los de Ramón Puga desde la Gerencia General y de todo el personal de la SAP que día a día permite que la Institución abra sus puertas y gestione.

Para terminar, una invitación al socio: "Volvé a la SAP"

La pandemia nos encerró y nos alejó de las sedes. Es momento volver.

Nuestra sede Coronel Díaz estará abierta para recibirlos, de lunes a viernes, de 9 a 18 horas. Con o sin reserva previa Te 48218612.

Queremos que esta casa —tu casa— sea un verdadero espacio de encuentro para compartir un café, conversar entre amigos, trabajar en un proyecto o simplemente reunirse.

Contamos con wifi gratuito, espacios cómodos para reuniones y un ambiente cordial que te esperará con los brazos abiertos.

Solo resta acercarse. ¡Te esperamos!

"Por una niñez y una adolescencia sanas, en un mundo mejor"

Dra. Verónica Giubergia Presidente Sociedad Argentina de Pediatria



Referencias

en un mundo mejor

- 1.- "Nuestro compromiso, el futuro de la niñez y adolescencia" Comentario Editorial. Dr. Miguel Javier Indart de Arza. Presidente de la Sociedad Argentina de Pediatría. Boletín informativo. Año 50 Nº 4 Diciembre 2023. http://www.sap.org.ar/uploads/boletines/boletines_boletin-50-n-4-diciembre-2023-142.pdf
- 2.- "Las infancias y adolescencias argentinas: grandes olvidados de las plataformas electorales" Comentario Editorial. Dr. Rodolfo Pablo Moreno. Presidente de la Sociedad Argentina de Pediatría. Boletín informativo. Año 50 Nº 3 Septiembre 2023.

https://www.sap.org.ar/uploads/boletines/boletines_-boletin-ano-50-n-3-septiembre-2023-141.pdf

- 3.- Naciones Unidas. Los Objetivos de Desarrollo Sostenible y un 2030 más saludable https://www.un.org/es/chronicle/article/objetivo-3-los-objetivos-de-desarrollo-sostenible-y-un-2030-mas-saludable
- 4.- Observatorio de la infancia y adolescencia SAP-Unicef http://www.sap.org.ar/observatorio_v2.php
- 5.- Barómetro de la Deuda Social de la Infancia. UCA https://uca.edu.ar/es/observatorio-de-la-deuda-social-argentina
- 6.-Nuevos pobres, pobres más pobres y más desiguales ¿una crisis que va quedando atrás o un peor futuro por venir? (Indec: 1°t 2023 1°t 2024). Julio 2024. Observatorio de la Deuda Social Argentina.

https://wadmin.uca.edu.ar/public/ckeditor/Observatorio%20Deuda%20Social/Presentaciones/2024/Observatorio%20Nota_Investigacion_5_07.pdf

- 7.-Tuñón I, Maljar M, Robert N. Diagnóstico del Hábitat Infantil para un Desarrollo Sostenible Barómetro de la Deuda Social de la Infancia. UCA. Boletín N1 2024.
- https://wadmin.uca.edu.ar/public/ckeditor/Observatorio%20Deuda%20Social/Documentos/2024/Observatorio_Documento_Investigacion_Habitat_Boletin_1.pdf
- 8.-Tuñón I, Maljar M. Indicadores de déficit en el desarrollo humano y social de la infancia en la Argentina (2004-2023). Informe de avance Argentina siglo XXI: Deudas sociales crónicas y desigualdades crecientes. Perspectivas y desafíos. Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 5 de diciembre de 2023, UCA.

https://wadmin.uca.edu.ar/public/ckeditor/Observatorio%20Deuda%20Social/Presentaciones/2023/Observatorio_Infancia_5_12.pdf



en un mundo mejor

9.-"El desafío de recuperar las coberturas de vacunación en Argentina" Actualización 2023 2° Informe especial del Observatorio de la infancia y adolescencia SAP-Unicef

http://www.sap.org.ar/uploads/archivos/general/files_2-informe-especial-del-observatorio-de-la-infancia-y-adolescencia-sap-unicef-_1684457497.pdf

10.- "Situación de la población adolescente en Argentina" Actualización 2022. 2° Informe especial del Observatorio de la infancia y adolescencia Sap-Unicef

http://www.sap.org.ar/uploads/archivos/general/files_informe-especial-del-observatorio-de-la-infancia-y-adolescencia-final-11-22sap-unicef_1668805381.pdf

11.- Análisis de los Determinantes de la Mortalidad Infantil Domiciliaria Estudio de la Mortalidad Infantil Domiciliaria en la República Argentina (2018-2019) 2023. MSAL

https://bancos.salud.gob.ar/sites/default/files/2023-12/2023-mortalidad-infantil -domicliaria.pdf

12.- Programa "Los primeros 1000 días. Acompañando desde su inicio para lograr una salud plena futura" SAP- Unicef.

https://www.sap.org.ar/educacion-continua/contenidos/49/los-1000-dias.html